



UNIVERSIDAD DEL SURESTE

LICENCIATURA EN ENFERMERÍA

TEMA: ANTECEDENTES HISTÓRICOS DE MEDICINA
TRADICIONAL: MAYA AZTECA, PRINCIPALES ETNIAS DEL
ESTADO.

MATERIA: ENFERMERÍA Y PRACTICAS ALTERNATIVAS DE SALUD

CATEDRÁTICO: L.E EDGAR GEOVANNI LIEVANO MONTOYA

ALUMNA: LAURA BEATRIZ PEREZ MOSHAN

SAN CRISTOBAL DE LAS CASAS, CHIAPAS

A 16 DE ENERO DEL 202



De acuerdo con la OMS, la medicina tradicional es la suma total de conocimientos, habilidades y prácticas basados en teorías, creencias y experiencias oriundos de las diferentes culturas, sean o no explicables, usados en el mantenimiento de la salud, así como en la prevención, diagnóstico o tratamiento de las enfermedades físicas o mentales.

MEDICINA TRADICIONAL MAYA

Se basa en una cultura, cosmovisión y espiritualidad propias. Equilibrio de mente y cuerpo, meridianos de energía, enfoques biodinámicas y holísticos.

Se practica en cada región del país de una forma particular, sin embargo, a pesar de las diferencias que puedan presentarse, comparten aspectos que, de cierto modo, hacen similar esta práctica: el origen, las causas y el tratamiento. Para los mayas, el origen de los males y las enfermedades estaba íntimamente relacionado con los aspectos morales y religiosos; la principal creencia era que éstas provenían del enojo de los dioses.

Para la Medicina Maya la naturaleza está por encima de los hombres, determinando sus vidas y su proceso de salud-enfermedad.

En este sentido, los mecanismos para lograr el equilibrio o curación, tiene que ver con varios elementos tales como el uso de plantas medicinales, realización de ofrendas, realización de ceremonias, acudir a los terapeutas indígenas tales como: yerbateros, parteras, guías espirituales, sobadores, hueseros y sacerdotes.

MEDICINA TRADICIONAL AZTECA

Los aztecas tenían una relación amor-odio con sus dioses y se veían a sí mismos como meros peones en las manos de las deidades. Una enfermedad podía ser vista como una retribución por no seguir estrictamente una extensiva lista de rutinas del hogar. Las enfermedades podían también ser infligidas por la simple razón del entretenimiento de una deidad particular.

El tratamiento de toda enfermedad podía ser enfocado desde muchos diferentes ángulos, incluyendo tratamiento físico, drogas o una cura espiritual. Los conocimientos de hierbas eran extensivos y efectivos. Las curas espirituales o mágicas eran tan importantes como las anteriores, y merecen un estudio similar y consideración, pues aplican al tratamiento médico general.



LA MEDICINA DE LOS CHOLES

No todos los terapeutas tradicionales de Tila tienen el poder y el conocimiento para reequilibrar el cosmos, enfrentarse a los pobladores de las cuevas, congraciarse con las divinidades del cielo y de la naturaleza y de los santos católicos, en un unicum simbólico total y absoluto de elementos autóctonos y foráneos integrados en su particular lógica de pensamiento.

MEDICINA TRADICIONAL ZOQUE

La medicina tradicional zoque tiene una cura para casi todas las enfermedades más comunes.

Una investigación realizada sobre etnobotánica en las comunidades de Copoya, El Jobo y San José Terán revela como los tuxtlecos se siguen curando a base de plantas medicinales.

Se entiende que cada lugar de origen tiene ciertas costumbres con base a la medicina tradicional y cada una se debe respetar de hecho hasta el momento creo que ciertas familias aún tienen usos y costumbres, aun haya pasado cierto tiempo creo que es normal y algunas resultan ser muy efectivas.

Se dice que las plantas medicinales tienen un origen o efectividad desde hace mucho tiempo y hasta ahora se sigue practicando, supongo que con el paso de los años se seguirá realizando y cultivando de nuestras costumbres.